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Нужды населения 
являются приоритетными

Сотрудники КПО завершили 
обучение по программе CIPS

КПО приняла участие 
в правовой конференции

ÍÎÂÎÑÒÈ ÊÏÎ
Компания КПО вместе с жителями Бурлинского района при-

няла участие в праздновании национального праздника Наурыз, 
состоявшегося в парке им. Г. Жангирова города Аксая.  Жителей 
города приветствовали и поздравляли аким Бурлинского района 
Болат Шакимов и заместитель генерального директора компании 
КПО Грэхам Скоттон.

***
Компания КПО приступила к выполнению социального проек-

та, выделив необходимые финансовые средства на строительство 
дополнительного водоснабжения г. Аксая от Акбулакского место-
рождения подземных вод. 

Целью данного проекта является улучшение качества 
хозяйственно-питьевой воды в г. Аксае и попутных населенных 
пунктов - Аксу и Жанаконыс. Ввод объекта в эксплуатацию плани-
руется в ноябре 2011 года.

***
24 февраля 2011 года в г. Актау под эгидой 20-летия Независи-

мости Казахстана  и 50-летия Мангистауской нефти прошла меж-
дународная научно-практическая конференция «Современные 
проблемы нефтегазового комплекса  Казахстана». Организатором 
конференции выступил АО «Казахский институт нефти и газа» 
(КИНГ) и его дочерняя организация АО «КазНИПИмунайгаз». Ком-
пания КПО также приняла участие в данной конференции.

***
По сообщению пресс-службы компании КПО, 6 марта пример-

но в 23:53 в результате утечки газа на Карачаганакском перераба-
тывающем комплексе (КПК) погиб сотрудник  КПО.  Еще одному 
пострадавшему  была оказана медицинская помощь в районной 
больнице города Аксая.   

***
Более 60 местных сотрудников компании КПО из различных 

департаментов и отделов успешно завершили обучение по серти-
фицированной программе, предоставленной Британским Чартер-
ным институтом по управлению закупками и снабжению (CIPS). 

***
22 апреля состоялась IX международная Атырауская правовая 

конференция, которая была проведена по инициативе Казахстан-
ской Ассоциации юристов нефтегазовой отрасли и совместным 
предприятием «Тенгизшевройл».  Наряду с другими представите-
лями компаний в  конференции приняли участие юристы КПО.  

***
В средней школе №3 г. Аксая состоялось очередное заседание 

клуба "Меридиан", в котором приняли участие сотрудники КПО. 
Темой заседания стали "Университеты мира". Во время заседа-
ния учащиеся представили презентации о  ведущих университетах 
мира. 

***
Уральская команда юных волейболисток «Грация», пользую-

щаяся спонсорской поддержкой КПО, успешно выступила на не-
давних международных соревнованиях, проходивших в россий-
ском городе Тобольске. В соревнованиях участвовали девочки 
1997-98 годов рождения.

***
5 марта 2011 года районный отдел по спорту и туризму провел 

районную ежегодную Спартакиаду среди женщин, посвященную 
Международному женскому дню 8 марта. Сборная КПО заняла 
общекомандное первое место, второй раз став чемпионом район-
ной Спартакиады.

ÀÊÑÀÉ ÏÐÀÇÄÍÓÅÒ ÍÀÓÐÛÇ

Праздник Наурыз знамену-
ет собой великое возрождение, 
происходящее в природе и про-
буждает в человеческих душах 
самые прекрасные и светлые 
чувства. Яркий и жизнерадост-
ный он всегда остается для нас 
символом мира, духовности и 
процветания. Наурыз - один из 
самых древних праздников на 
Земле. Вот уже на протяжении 
многих лет является одним из 
самых любимых казахстанцами 
праздников. Завещанный нам 
далекими поколениями, сохра-
нивший мудрость веков Наурыз 
мейрамы в каждое сердце вно-
сит надежду и радость. Этот 
праздник отмечается уже более 
5 тысяч лет как праздник весны 
и обновления природы. В Казах-
стане Наурыз отмечался до 1926 
года, но был запрещен как рели-
гиозный, хотя возник еще до рас-
пространения ислама. 

Наурыз означает «рождение 
весны». Это наиболее важный 
и древний фестиваль восточных 
народов. Собственно говоря, это 
Новый Год согласно древнему 
восточному календарю. У него 
есть и другое название Ұлыстын 
Ұлы Күні («Великий день на-

рода»). Считается, что щедрое 
празднование праздника Наурыз 
принесет в дом изобилие и успех 
на целый год. Эти убеждения 
объясняют множество празднич-
ных ритуалов и обычаев. Когда 
празднуют Наурыз, наличие циф-
ры «7» является обязательным: 
она заключает в себе 7 дней не-
дели - временные единицы бес-
конечности вселенной; напротив 
аксакала (уважаемый человек) 
должны быть поставлены 7 чаш 
с наурыз-коже; каждый должен 
посетить 7 домов и пригласить 7 
гостей. 

Наурыз – это праздник един-
ства. Он одинаково дорог про-
живающим в Казахстане пред-
ставителям более ста тридцати 
этносов, и именно поэтому его 
празднование становится у нас 
одним из краеугольных кам-
ней стабильности в обществе. 
Кроме того, необходимо особо 
отметить, что Генеральная Ас-
самблея ООН признала день 21 
марта международным праздни-
ком, который отвечает интере-
сам межкультурного взаимопо-
нимания и диалога, терпимости, 
добрососедства и солидарности.

Наурыз - день обновления 

природы и, соответственно, у лю-
дей это - праздник обновления и 
очищения от грязи тела, одежды, 
дома, очищения от зла, ненави-
сти и грехов. В этот день люди 
вычищали водоемы, родники и 
колодцы. В Наурыз прекраща-
лись войны между враждующи-
ми, люди мирились, забывая о 
ненависти, зависти и зле.  По 
мифологическим представле-
ниям казахов, в ночь с 21 на 22 
марта по земле ходит счастье и, 
чтоб оно не прошло мимо, нуж-
но встретить его с очищенной 
душой.  Поэтому эта ночь назы-
вается ночью счастья. Древние 
тюрки, предки казахов, к началу 
этого праздника также одевались 
в новые одежды, белые рубашки 
и платья, подправляли усы и бо-
роду, обязательно сбривали во-
лосы. 

Накануне праздника люди на-
водили идеальную чистоту и по-
рядок в доме, расплачивались с 
долгами, мирились находившие-
ся в ссоре, ибо, как утверждали 
старики, когда Наурыз входит в 
их дома, все болезни и неудачи 
должны обходить их стороной.

Продолжение на 2-й стр. 

- стр. 2 - стр. 3 - стр. 4
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22 апреля в Атырау состоялась IX 
Международная Атырауская правовая 
конференция, которая была проведе-
на по инициативе Казахстанской Ассо-
циации юристов нефтегазовой отрасли 
и совместного предприятия «Тенгизшев-
ройл».  Конференция была проведена в 
конференц-зале СП «Тенгизшевройл».

Активное участие в работе конферен-
ции  приняли юристы КПО, возглавляе-

ÊÏÎ ïðèíÿëà ó÷àñòèå â ïðàâîâîé êîíôåðåíöèè
мые советником юридического департа-
мента Арманом Маркашовым.  Участники 
конференции обсудили многие вопросы, 
связанные с их деятельностью на произ-
водственных предприятиях.  Особое вни-
мание было уделено обсуждению темы 
«Актуальные вопросы и анализ практики 
применения законодательства в нефтега-
зовой отрасли Республики Казахстан».  

Кроме того, участники конференции 

рассмотрели вопросы по двум основным 
направлениям: «Новый Закон Республики 
Казахстан «О недрах и недропользова-
нии»: плюсы и минусы» и  «Урегулирова-
ние споров, вытекающих из контрактов на 
недропользование: отечественный опыт 
и зарубежная практика» (проводится со-
вместно с Арбитражным Институтом Тор-
говой Палаты г. Стокгольма).

Наряду с сотрудниками КПО в рабо-

те конференции приняли участие пред-
ставители Министерства нефти и газа, 
Генеральной прокуратуры Республики 
Казахстан, Верховного Суда РК, Мажили-
са и Сената Парламента РК, представи-
тели арбитражных судов Европы и стран 
СНГ, ученые, юристы отечественных и 
зарубежных юридических фирм, а также 
специалисты нефтяных компаний, рабо-
тающих в Казахстане.

Продолжение.
Начало на 1-й стр.
В ночь перед торжеством в 

знак пожелания обилия молока, 
урожая и дождя все емкости на-
полняли молоком, айраном, зер-
ном, ключевой водой, а в день 
Наурыз все старались быть в 
добром расположении духа, при 
встрече заключали друг друга в 
объятия, высказывали самые до-
брые пожелания, чтобы все не-
взгоды и беды миновали их. 

Кроме того, это праздник 
единения, символизирующий 
равенство людей, свободу и де-
мократию: в этот день даже сно-
хе и зятю позволено шутить со 
свекром и тещей, что обычно за-
прещается. Молодые стараются 
больше общаться с многоопыт-
ными в жизненных делах стар-
шими. Корни праздника можно 
отыскать в древних языческих 
обрядах. Несмотря на давность, 
этот праздник сохранился в на-
родной памяти и в настоящее 
время приобрел глубочайший 
духовно-этический смысл. Сегод-
ня в нем заложена актуальней-
шая проблема современности 

- единение и гармония человека 
с природой. 

Широко и с размахом встре-
тили праздник Наурыз и жители 
г. Аксая. Основные праздничные 
мероприятия развернулись как 
обычно в городском парке имени 
Г. Жангирова. В ожидании дей-
ства на площади развернулась 
небольшая ярмарка, где аксайцы 
могли согреться горячим чаем. 
Также на площади прошло теа-
трализованное шоу с участием 
детей и местных артистов.

Начался праздник с привет-
ственного слова акима Бурлин-
ского района Болата Шакимова.  
Он поздравил гостей и жителей 
города с праздником и пожелал, 
чтобы в каждый дом Наурыз мей-
рамы принес мир, благополучие, 
счастье и добро. 

“Пусть Наурыз мейрамы – 
предвестник тепла и света - со-
греет своим праздничным дыха-
нием и щедрой душой всех нас!  
Пусть в каждой семье Наурыз 
укрепит узы согласия, глубокого 
взаимного уважения и понима-
ния!  Пусть в каждый дом Наурыз 

принесет счастье, процветание и 
радость!”

 Жителей города также по-
здравили заместитель генераль-
ного директора Грэхам Скоттон, 
директор по связям с правитель-
ством Нуржан Камалов, а также 
другие официальные и почетные 
лица района.  От имени компа-
нии КПО и от себя лично Грэ-
хам Скоттон пожелал жителям 
Бурлинского района и Приура-
лья  всего самого наилучшего, 
счастья и благополучия каждой 
семье. По установившейся тра-
диции,  компании, работающие 
на Проекте, включая КПО, вы-
ставили свои юрты, куда могли 
зайти все жители Аксая и отве-
дать праздничные угощения.  В 
этот праздничный день особыми 
почетными гостями в юрте были  
ветераны войны и труда, а также 
почетные граждане города.  От 
имени компании КПО здесь их 
приветствовали первые руково-
дители компании, которые тепло 
поздравили всех с этим светлым 
весенним праздником и пожела-
ли им всего самого наилучшего.  



3

Известно, что по водообес-
печенности Казахстан является 
одной из наиболее вододефицит-
ных стран Евразии. Проблемы 
снабжения качественной питье-
вой водой населения затраги-
вают практически все области и 
города нашей республики.  Про-
блема хозяйственно-питьевой 
воды, к сожалению, не обошла 
стороной и Бурлинский район, и 
в частности город Аксай, распо-
ложенный недалеко от всемирно 
известного Карачаганакского не-
фтегазоконденсатного месторож-
дения.  Компания КПО, принимая 
во внимание, что одной из самых 
острых задач на сегодняшний 
день является проблема обеспе-
чения населения города Аксая 
хозяйственно-питьевой водой 
нормативного качества, приняла 
решение о выделении необхо-
димых финансовых средств на 
строительство дополнительного 
водоснабжения г. Аксая от Акбу-
лакского месторождения подзем-
ных вод. Целью данного проекта 

24 февраля 2011 года в г. 
Актау под эгидой 20-летия Не-
зависимости Казахстана  и 50-
летия Мангистауской нефти 
прошла Международная научно-
практическая конференция «Со-
временные проблемы нефтега-
зового комплекса  Казахстана». 
Организатором конференции 
выступил АО «Казахский инсти-
тут нефти и газа» (КИНГ) и его 
дочерняя организация АО «Каз-
НИПИмунайгаз».

Участие в конференции при-
няли аким области Крымбек Ку-
шербаев, известные ученые Ка-
захстана, России, Азербайджана 
и Финляндии, руководители ряда 
казахстанских нефтегазодобыва-
ющих компаний. Цель встречи – 
обсуждение актуальных проблем 
нефтегазового сектора и пути их 
решения. К примеру, профессор 
Российского государственного 
университета нефти и газа им. 
И.М. Губкина, доктор технических 
наук Владимир Григулецкий до-
ложил участникам конференции 
о результатах проведенного тех-
нологического анализа аварии в 
Мексиканском заливе и об уроке, 
который должны извлечь из это-

Íóæäû íàñåëåíèÿ 
ÿâëÿþòñÿ ïðèîðèòåòíûìè

является улучшение качества 
хозяйственно-питьевой воды г. 
Аксая и попутных населенных 
пунктов - Аксу и Жанаконыс.  
Ожидается, что после реализа-
ции данного проекта, годовая 
потребность жителей города 
в качественной хозяйственно-
питьевой воде будет полностью 
удовлетворена.  Проектом также 
предусмотрена добыча, очистка, 
обеззараживание и накопление 
воды, доведенной до требований 
ГОСТа 2874-82 «Вода питьевая», 
для последующей подачи потре-
бителю.

Необходимо отметить, что 
проблема обеспечения на-
селения Аксая хозяйственно-
питьевой водой, как важнейший 
фактор, определяющий каче-
ство жизни каждого человека, 
требует комплексного подхода к 
ее решению, который возможен 
только при сочетании инициати-
вы самого населения и органов 
местного самоуправления. Кро-
ме того, специфика этой пробле-

мы в Бурлинском районе также 
заключается в дефиците под-
земных водоисточников с благо-
приятным природным качеством, 
в загрязнении поверхностных во-
дных объектов, в необходимости 
осуществления комплекса мер 
по обеспечению технической 
надежности водопроводов и 
санитарно-эпидемиологической 
безопасности централизованно-
го водоснабжения в целом.

Корреспондент газеты встре-
тился с менеджером отдела со-
циальных проектов КПО Жани-
беком Галиевым и попросил его 
рассказать о технической сторо-
не данного проекта, т.е. как будет 
осуществляться подача воды в 
Аксай из Акбулакского место-
рождения.  По словам Жанибека 
Галиева, «ввод объекта в экс-
плуатацию планируется в ноябре 
2011 года. Подземный водозабор 
будет производиться от двух 
скважин, расположенных в 17 км 
от с. Аксу. Вода из скважин под-
земного водозабора насосами 

1-го подъема, обеспечивающая 
непосредственный отбор воды 
из скважин, по водоводу подает-
ся к насосам 2-го подъема, рас-
положенным в районе с. Аксу.  
После очистки и обеззаражива-
ния вода поступает в два резер-
вуара чистой воды (накопители) 
по 500 м3  каждый. Далее, из 
резервуаров вода насосами 2-го 
подъема подается в водопрово-
дную сеть г. Аксая на расстоя-
ние 27 км. Всего общая длина 
водопровода составляет 42 км. 
Расчетный дебит одной скважи-
ны 2 877 м3/сутки. Потребление 
хозяйственно-питьевой воды г. 
Аксая на сегодняшний день  со-
ставляет   6,5 - 7,3 тыс. м3/сутки. 
С введением данного водопро-

вода будет обеспечена средне-
суточная  потребность в воде жи-
телей г. Аксая, которая составит 
9,5 - 10 тыс. м3/сутки». Отвечая 
на вопрос нашего корреспонден-
та, почему в деле организации 
водоснабжения предпочтение 
отдается подземным водам, Жа-
нибек сказал: «В этом случае 
существует более высокая за-
щищенность воды от естествен-
ных и техногенных загрязнений. 
Кроме того, в течение всего дня 
в любое время каждый житель 
может иметь доступ к качествен-
ной прохладной воде, источник 
которой берет свое начало под 
землей, будь то водоснабжение 
из колодца или из артезианской 
скважины». 
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го случая компании, работающие 
на Каспии.

О возможных проблемах 
при разработке нефтегазовых 
месторождений казахстанского 
сектора Каспийского моря рас-
сказал генеральный директор 
АО "МНК "КазМунайТениз" Ер-
мек Марабаев. Эксперты из Уфы 
и Баку поделились опытом в 
прогнозировании аварий и раз-
личных осложнений при прове-
дении нефтедобычи. Отдельный 
доклад отечественных ученых 
был посвящен проблемам под-
готовки и утилизации попутного 
сернистого газа на месторожде-
ниях Казахстана, опыту бурения 
наклонно-направленных, а также 
горизонтальных скважин на ме-
сторождениях Мангистау.

Участникам конференции 
была предоставлена возмож-
ность выявить основные тен-
денции развития нефтегазового 
комплекса в мировом и республи-
канском масштабах, установить 
контакты и получить необходи-
мую информацию об актуальных 
проблемах нефтяной и газовой 
промышленности, а также наме-
тить дальнейшие пути их эффек-

тивного решения.  
В работе конференции при-

няли участие более ста гостей 
из Казахстана, ближнего и даль-
него зарубежья.  В их числе: На-
циональная компания «КазМу-
найГаз», АО РД «КазМунайГаз», 
АО «Мангистаумунайгаз»,  ОАО 
«ВНИИ» им. академика А.П. 
Крылова, «ТатНИПИнефть», 
ОАО «Татнефть» им. В.Д. Ша-
шина, институт геологии при 
Национальной академии наук 
Республики Азербайджан, НИИ 
«Геотехнические проблемы неф-
ти, газа и химии» (г. Баку), НПФ 
«Геофизика» (г. Уфа), компания 
“Wellquip” (Финляндия), Синь-
цзянский институт нефти и газа 
(Китай), РГУ им. И.М. Губкина 
(Москва), Уфимский государ-
ственный технический универ-
ситет, Азербайджанская государ-
ственная нефтяная академия 
(Баку), Казахстанско-Британский 
технический университет (КБТУ), 
Казахский национальный тех-
нический университет им. К.И. 
Сатпаева (Алматы), Атырауский  
институт нефти и газа и многие 
другие.

С научно-техническим до-
кладом «Геолого-геохимические 
особенности углеводородов па-
леозойского осадочного чехла 
северного борта Прикаспийского 
бассейна» выступил представи-
тель  КПО Жардем Кусанов, ме-
неджер разрешений и лицензий 
недропользования.  Докладчи-
ком  были изложены достижения 
исследований геотектонической 
структуры Прикаспийского бас-
сейна, с достаточной наглядно-
стью  были проиллюстрированы 
результаты исследований, полу-
ченные в области прикладной ге-
ологии и геохимии.  Особо  были 
выделены важные результаты 
по определению типов залежей 

углеводородов северного борта  
исследуемого  региона в разрезе 
палеозойских продуктивных го-
ризонтов, обобщены результаты 
работ в этом направлении.  

Кроме того, во время своего 
доклада представитель КПО в 
последовательном порядке из-
ложил методику проведенных ис-
следований, в которой  основная 
цель была разбита на ряд компо-
нентов, в том числе промыслово-
геологическое моделирование 
залежей, подсчет запасов нефти, 
газа, конденсата и ценных попут-
ных компонентов, геологическое 
обоснование систем разработки 
нефтяных и газовых месторож-
дений, геологическое обоснова-
ние мероприятий по повышению 
нефте-, газо- или конденсатоот-
дачи, обеспечение комплекса на-
блюдений в процессе разведки и 
разработки месторождений.  

По завершению выступле-
ния Кусанова Ж.К. состоялось 
обсуждение доклада. Следует 
отметить, что были получены 
положительные отзывы от пред-
ставителей научных кругов Ка-
захстана, России, Азербайджа-

на, Финляндии, Китая.  Подвел 
итоги Международной научно-
практической конференции про-
фессор Узакбай Сулейменович 
Карабалин, генеральный дирек-
тор АО «КИНГ»,  который отме-
тил научно-технический  доклад 
представителя КПО  как содер-
жательный и имеющий большое 
научно-практическое значение 
при освоении палеозойских от-
ложений Прикаспийского бас-
сейна.  

В заключение конферен-
ции Узакбай Карабалин  поже-
лал всем участникам успехов и 
плодотворного научного обще-
ния, взаимоприемлемого обме-
на мнениями в подобного рода 
международных научных сим-
позиумах. Он также выразил 
надежду, что проведение кон-
ференции придаст новый им-
пульс научно-инновационному 
развитию страны в нефтегазо-
вой отрасли, а также будет спо-
собствовать разработке еди-
ной инновационной политики 
и эффективной координации   
научно-исследовательской дея-
тельности.  

На снимке: сотрудник КПО Жардем Кусанов. 
Во время конференции.
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Поздравление от представителя CIPS принимает Асия Байгазиева.

В 2010 году Казахстан вошел в четверку крупнейших 
поставщиков нефти в страны Европейского союза, пере-
дает Kazakhstan Today.

Крупнейшим экспортеров нефти в страны ЕС, по 
информации иранского сайта zawya.com, стала Россия 
(74,35 млрд. евро). Вторым крупнейшим экспортером 
является Норвегия (33,45 млрд. евро), третьим - Ливия 
(22,3 млрд. евро) и четвертым стал Казахстан (12,52 
млрд. евро).

Далее следуют: Иран (11,44 млрд. евро), Нигерия 
(10,23 млрд евро), Саудовская Аравия (10,11 млрд. 
евро), Азербайджан (9,46 млрд. евро), Ирак (6,36 млрд. 
евро) и Алжир (4,94 млрд. евро).

***
Вторая по величине казахстанская нефтедобываю-

щая компания «Разведка Добыча КазМунайГаз» (РД 
КМГ) продаст пять процентов акций в рамках "народно-
го" IPO, которое страна намеревается провести в тече-
ние 2011 года. Об этом в интервью казахстанским СМИ 
сказал президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

"В этом году пять процентов своих акций на торги 
выставит «Разведка Добыча КазМунайГаз». Стоимость 
этого пакета - $500 миллионов. Один человек сможет 
приобрести не более 50 акций", - сказал Президент Нур-

ÍÅÔÒÜ È ÃÀÇ
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султан Назарбаев.
Казахстан в 2010 году заявил о желании прове-

сти "народное" IPO части активов суверенного фонда 
Самрук-Казына - крупнейшего холдинга страны, владею-
щего долями в компаниях и банках общей стоимостью 
$70 миллиардов.

Работа по продаже народу акций пройдет в несколько 
этапов. Кроме нацкомпаний в рамках IPO предполагает-
ся продать миноритарные доли иностранных компаний.

«Следом будут проданы акции KEGOC, «Казпочты», 
КТЖ, ряда энергетических компаний. Со временем свои 
акции выставят также «Казцинк», «Карметкомбинат» (до-
чернее предприятие ArcelorMittal в Казахстане), ENRC, 
«Казахмыс». Таким образом, наши граждане смогут 
стать совладельцами крупнейших национальных компа-
ний Казахстана. Это - важнейшее мероприятие государ-
ства. Участвовать в нем могут только граждане Казах-
стана. Сегодня весь мир зарабатывает на рынке акций. 
Казахстанцы тоже должны этому научиться", - сказал 
Назарбаев.

***
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» объявило о 

приобретении 50% акций Ural Group Limited. Об этом 
сообщает пресс-служба Компании «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз». 

«АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» сообщает о 
заключенном соглашении с Exploration Venture Limited 
о приобретении 50% акций в компании «Ural Group 
Limited»», - говорится в сообщении.

«Цена приобретения 50% акций в UGL составляет 
149,1 млн. долларов США, что включает в себя 61,3 млн. 
долларов США за акции и 87,8 млн. долларов США за 
права требования по Акционерным займам (по состоя-
нию на 01.01.2010)», - сообщает пресс-служба.

«Окончательная цена вознаграждения за Акционер-
ные займы подлежит корректировке в связи с финан-
сированием EVL рабочей программы до даты закрытия 
сделки. Сделка будет профинансирована за счет соб-
ственных средств “РД “КМГ”», - отмечено в сообщении.

Компания «Ural Group Limited» является собственни-
ком 100% доли участия в ТОО «Урал Ойл энд Газ» (УОГ), 
обладающего правом недропользования на проведение 
разведки углеводородов на Федоровском блоке, рас-
положенном в Западно-Казахстанской области недале-
ко от города Уральска, в непосредственной близости от 
ряда крупных действующих месторождений.

***
Золотовалютные резервы (ЗВР) Казахстана, включая 

валовые резервы Национального Банка РК и средства 
Нацфонда, составили по итогам февраля $66,4 млрд.

За прошлый месяц ЗВР Казахстана выросли на 6%, с 
начала года - на 12,7%, передает Интерфакс-Казахстан. 
При этом средства Нацфонда республики по состоянию 
на конец февраля, по предварительным данным, соста-
вили $32,9 млрд.

Чистые международные резервы Нацбанка выросли 
соответственно на 7,5% и достигли $32,9 млрд. (с нача-
ла года рост на 18,7%).

Ïðåññ-ðåëèç
В начале марта 2011 года ком-

пания КПО сообщила, что 6 мар-
та примерно в 23:53 в результате 
утечки газа на Карачаганакском 
перерабатывающем комплексе 
(КПК) погиб сотрудник  КПО Серик 
Ильясов.  Cерику было 24 года, 
он работал оператором объектов 
переработки нефти и газа. Серик 
был родом из с. Подстёпное Те-
ректинского района, после него 
осталась жена Надежда, которая 
ждёт ребёнка. Еще одному по-
страдавшему  была оказана ме-
дицинская помощь в районной 
больнице города Аксая.   

Генеральный директор КПО 
Джузеппе Пази, управляющий по 
трудовым ресурсам Кен Линч, а 
также директор по производству 
Грэм Скоттон присутствовали на 
похоронах, чтобы выразить свои 
соболезнования и поддержку 
родным и близким Серика. Не-
возможно описать словами горе 
и скорбь родных и близких погиб-
шего. После этого трагического 

происшествия, КПО немедленно 
мобилизовала группу  противо-
аварийного реагирования. Дру-
гих пострадавших в результате 
данного несчастного случая не 
было.  Несчастный случай не 
повлек ущерба для окружающей 
среды.

На настоящий момент под-
тверждено, что несчастный слу-
чай произошел во время чистки 
отключенного резервуара, от-
соединённого от текущих опера-
ций по переработке. Произошел 
выброс газа, при этом сработала 
аварийная сигнализация. Про-
верка на наличие газа подтвер-
дила, что участок безопасен. 
Кроме того, были сняты показа-
ния газоанализаторов на других 
близлежащих участках, показав-
шие отсутствие опасных факто-
ров. Были уведомлены уполно-
моченные госорганы, включая 
полицию и региональные  служ-
бы МЧС, c которыми  КПО рабо-
тает в тесном сотрудничестве.

Руководство компании КПО 
принесло глубокие соболезно-
вания семье и родственникам 
погибшего и приняло все меры 
для того, чтобы семье погибшего 
сотрудника была оказана вся не-
обходимая помощь.

Для того чтобы извлечь урок 

из произошедшего и предот-
вратить повторение подобных 
трагических случаев в будущем, 
компания КПО совместно с пред-
ставителями материнских ком-
паний начала предварительную 
проверку обстоятельств проис-
шествия. 

В связи с этим трагическим 
событием генеральный дирек-
тор КПО Джузеппе Пази и заме-
ститель генерального директора 
Грэм Скоттон обратились ко всем 
сотрудникам КПО и ее подряд-
ным компаниям, задействован-
ным в разработке Карачаганак-
ского месторождения, призвав 
каждого сотрудника быть бди-
тельным и неуклонно соблюдать 
правила техники безопасности.

«В КПО существует много 
процедур и систем управления 
рабочими процессами. Порой 
они могут быть сложными, но все 
они служат определённым це-
лям. Это правила руководства, 
и весь персонал КПО и подряд-
ных компаний обязан постоянно 
и при всех обстоятельствах сле-
довать им.  В деле успешного 
обеспечения всеобщей безопас-
ности на рабочих местах, мы все 
зависим друг от друга, и от того 
насколько каждый работник сле-
дует всем правилам, не пытается 

их обойти, пойти на риск, изме-
нить процедуры или снаряжение 
без соблюдения надлежащего 
порядка подобных изменений 
зависит безопасность людей. 
Когда правила нарушаются, мы 
все подвергаемся ненужному 
и неуместному риску. Чёткое 
следование правилам и проце-
дурам, установленным руковод-
ством, является требованием и 
обязательным условием работы 
для всего персонала. Весь пер-
сонал должен следовать всем 
правилам и процедурам, приня-
тым руководством компании, и 
от выполнения этих правил за-
висит жизнь каждого сотрудника 
компании. 

На Карачаганакском место-
рождении содержатся ядовитые 
газы, летальные даже при низ-
кой концентрации. Все работни-
ки, работающие с такими газами, 
получают специальные сред-
ства защиты для использования 
в случае опасности для жизни. 
Каждый, кем бы он не был, дол-
жен осознавать свои обязан-
ности, знать какие существуют 
средства защиты и как с ними 
обращаться, и следовать всем 
правилам их использования, из-
ложенным в соответствующих 
процедурах.  Пренебрежение к 

опасности сероводорода, риско-
ванные действия при работе с 
ним, уверенность в том, что ни-
чего не может случиться, абсо-
лютно неприемлемы.

Те, кто не работает на место-
рождении и не связан с опасны-
ми работами напрямую, также 
могут вносить свой вклад в дело 
соблюдения техники безопасно-
сти.

КПО - хорошая компания с 
большим будущим. Мы также 
уверены, что нет ничего важнее 
безопасности. Но для всех нас, 
работников КПО и подрядных 
компаний, в офисах и на место-
рождении, за рулём транспорт-
ного средства и на буровой вы-
шке, безопасность должна стать 
личным делом каждого. Пожа-
луйста, задайтесь вопросом, ка-
ково ваше личное отношение к 
технике безопасности. Что она 
значит для вас…. всё или ниче-
го. Спросите себя, что для вас 
значат жизнь и благополучие 
ваших коллег.  Только благодаря 
совместным усилиям, вниманию 
и вкладу каждого,  мы добьёмся 
положительных изменений».   

Недавно более 60 местных сотрудни-
ков компании КПО из различных депар-
таментов и отделов успешно завершили 
обучение по сертифицированной про-
грамме, предоставленной Британским 
Чартерным институтом по управлению 
закупками и снабжению (CIPS).

 В связи с этим знаменательным собы-
тием компания КПО провела церемонию 
вручения сертификатов выпускникам, ко-
торая состоялась 8 февраля в г. Аксае.  
В ходе церемонии награждения каждому 
выпускнику были вручены сертификаты и 
подарки.  

В церемонии приняли участие пред-
ставители британского института CIPS 
Лиза Ричес и Кэрол Глэдди, которые по-
здравили выпускников с успешным окон-
чанием обучения.  В своем выступлении 
перед выпускниками они отметили, что 
развитие навыков управления в обла-
сти закупок повысит профессиональную 
компетентность участников программы 
и в результате  ускорит развитие их ка-
рьеры в КПО.   Также было отмечено, что 
учебная программа CIPS дополняет про-
фессиональное обучение и развитие ка-

захстанского персонала КПО в рамках 
программы национализации кадров.  

Руководство отдела закупок и снаб-
жения компании КПО приняло решение 
развивать профессиональные навыки 
своего персонала из числа националь-
ных кадров и выразило желание напра-
вить свой персонал на обучение по об-
разовательной программе CIPS. Кроме 
того, ряд отделов КПО также выразили 
желание направить своих сотрудников 
на обучение по программе CIPS.

Британский Чартерный институт по 
управлению закупками и снабжению 
(СIPS) существует для того, чтобы по-
ощрять и развивать высокие стандарты 
профессиональных навыков, способ-
ностей и добросовестности среди всех 
тех, кто занимается вопросами закупок 
и поставками.  CIPS является ведущим 
институтом в области обучения навы-
ков по снабжению и закупкам, основан-
ный в 1932 году. В 1992 году CIPS был 
награжден Королевской хартией в знак 
признания его статуса как центра пере-
дового опыта и поддержки развития 
профессиональных навыков.  
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Судьба человека во многом зависит от 
выбора профессии. Порой один неверный 
шаг, непродуманное слово или действие, 
может круто изменить жизнь. Только лю-
бовь к профессии и людям, ради которых 
и трудится человек, может сделать его ра-
боту творческой, а судьбу счастливой. 

Среди казахстанцев, работающих на 
Карачаганаке, много классных специали-
стов, знающих и по настоящему любящих 
свою работу.  Здесь успешно трудятся 
люди старшего поколения, у которых есть 
чему поучиться нынешней молодежи.  

В этом выпуске мы хотели бы расска-
зать о Жолдыбае Исагуловиче Нуржанове, 
инженере по контрольно-измерительным 
приборам и автоматике (КИПиА), Отдела 
систем сбора,  являющимся  ветераном 
Карачаганакского месторождения, отлич-
ным специалистом и профессионалом 
своего дела, к советам которого прислу-
шиваются многие его коллеги. Такую ре-
путацию Жолдыбай Исагулович приобрел 
за долгие годы работы на Карачаганак-
ском месторождении.  

В обязанности Жолдыбая Исагулови-
ча входит выполнение работ по организа-
ции эксплуатации, технического обслужи-
вания и ремонта приборов комплексной 
автоматизации и механизации произ-
водственных процессов. Ж.И. Нуржанов 
осуществляет контроль за работой подчи-
ненного персонала технологического про-
цесса, а также следит за выполнением 
производственных заданий.

Кроме того, Жолдыбай Исагулович 
принимает активное участие в состав-
лении перспективных и текущих планов 
автоматизации и механизации производ-
ственного процесса добычи нефти и газа 
и технического оборудования, в подготов-
ке мероприятий по реконструкции и тех-
ническому перевооружению предприятия.  
Он также руководит работой на установке 
по монтажу, испытаниям, наладке и сдаче 
в эксплуатацию средств автоматизации и 
механизации, осуществляет контроль за 
их обслуживанием. 

Жолдыбай Нуржанов родился в 1951 
году в селе Берчогур, что находится в 
Челкарском районе Актюбинской области. 
Сегодня он вспоминает как их - шестерых 
детей - растили отец, всю жизнь прорабо-
тавший чабаном, и мама, разделившая 
этот нелегкий труд. В 1969 году Жолды-
бай окончил Кургантузскую среднюю шко-
лу, и в тот же год поступил в педагогиче-
ский институт г. Актобе. «В те времена 
особенного выбора не было, - вспоминает 
сегодня Жолдыбай Исагулович, - институ-
тов немного, пришлось остановиться на 
физико-математическом факультете». Че-
рез пять лет, после успешного окончания 
вуза, получив специальность учителя фи-
зики, он поступает на работу в Аральское 
линейно-производственное управление 
магистральных газопроводов, которое на-
ходилось в п. Бозой Челкарского района. 

Ñâîþ æèçíü ñ÷èòàþ ñ÷àñòëèâîé Люди Карачаганака

Свой профессиональный путь Жолды-
бай Исагулович начинал прибористом КИ-
ПиА. Всего лишь 13 лет с начала работы 
понадобилось ему, чтобы стать начальни-
ком службы КИПиА. 

«У нас неслучайно говорят, что специ-
алист контрольно-измерительных прибо-
ров и аппаратуры, именно так расшифро-
вывается эта загадочная аббревиатура, 
может овладеть любой профессией, - рас-
сказывает Ж.И. Нуржанов, - а вот стать 
специалистом в нашей области может не 
каждый, слишком много требуется от чело-
века – повышенная ответственность, дис-
циплинированность, сосредоточенность 
и стремление не переставать учиться». 
Время работы удалось использовать с 
максимальной пользой. Жолдыбай Исагу-
лович заочно окончил Волгоградский тех-
никум нефти и газа, причем с отличием. 
В 1987 году он получает приглашение от 
Казахского ГПУ ВПО «Оренбурггазпром», 
и в апреле приезжает в Аксай работать 
старшим инженером КИПиА на Карачага-
накском месторождении, о котором тогда 
уже слышали многие. «Хорошо помню 
небольшой железнодорожный поселок, - 
вспоминает Жолдыбай Исагулович, - ка-
ким я впервые увидел наш город. Тогда 
только начали появляться первые дома 
в четвертом микрорайоне, мы друг к дру-
гу в гости ходили по грязи – еще не было 
ни асфальтированных дорог, ни тротуа-
ров. Поэтому в каждой семье хранилась 
не одна пара резиновых сапог – непре-
менный атрибут того времени. Любимым 
развлечением долгое время оставались 
культурные походы в кинотеатры – мно-
гие помнят «Дружбу» и на той стороне 
был небольшой кинотеатр "Октябрь". В 
«Дружбу» мы ходили компанией пешком, 
было очень весело. Люди жили хоть и в 
непростых условиях, но твердо верили в 
будущее, нам говорили, что скоро Аксай 
превратится в город со стотысячным на-

селением. Народу и тогда было очень 
много, ведь ехали со всех уголков Союза. 
Хотелось бы отметить, что Аксай за по-
следнее время похорошел, стал краси-
вым и современным городом. Из года в 
год растет его население, на улицах мно-
го молодежи, приезжающих сюда со всех 
регионов Казахстана.   Все это благодаря 
всемирно известному Карачаганакскому 
нефтегазоконденсатному месторожде-
нию, которое является всеобщей гордо-
стью не только аксайцев, но и каждого 
казахстанца.  Месторождение стало на-
стоящим локомотивом в развитии регио-
на, имеющее огромное значение и для 
всей экономики страны.

Что касается города Аксая, думаю, что 
приобретать городские черты Аксай стал 
после начала освоения Карачаганака. 
Еще в советские годы первые многоэтаж-
ные дома возводились не только местны-
ми строителями, но и компаниями из Бол-
гарии, Германии, Чехии. Распад Союза, 
экономических связей и кризисные труд-
ности внесли в этот процесс свои коррек-
тивы. Новая история города началась уже 
в независимом Казахстане с приходом 
иностранных инвесторов».

Рассказывая о свой работе в компании 
КПО,  Жолдыбай Исагулович говорит, что 
престиж знаний в этой компании особен-
но высок. «Люди - это главный потенциал 
компании, который никогда не подверга-
ется девальвации. Непременное условие 
успешной карьеры в КПО –  квалифика-
ция, соответствующая международному 
уровню. Умелые руки и надежные, проч-
ные знания ценятся в прямом смысле. То 
есть обеспечивают стабильный и высокий 
заработок. Для жителей  Аксая, и всего 
Приуралья возможность получить работу 
и профессиональные навыки в компании 
КПО можно расценивать как большую 
удачу», - добавляет он. 

С тех пор как Жолдыбай Исагулович 
приехал на Карачаганак, прошло более 
20 лет.  За эти годы Жолдыбай Исагуло-
вич работал заместителем начальника, 
начальником службы КИПиА, инженером 
в КПО, супервайзером КИПиА. За это вре-
мя ему пришлось поработать с разными 
людьми.   Известно, что в трудовом кол-
лективе немаловажную роль играют взаи-
моотношения между людьми.  В процессе 
совместной деятельности каждый чело-
век посвящает этому значительную часть 
своей жизни, и это всегда вызывает осо-
бый интерес и внимание. Современному 
руководителю необходимо устанавливать 
контакт со своими подчиненными, а это - 
большое искусство. Ведь работники - не 
роботы, которые по первому распоряже-
нию выполняют приказы своего началь-
ника. Все мы - живые люди со своими 
чувствами и проблемами.  Поэтому мы 
спросили Жолдыбая Исагуловича о его 
коллективе и о людях, которые трудятся 
с ним ежедневно. 

«Коллектив нужно создавать усилия-
ми всех его членов, и главная роль здесь 
принадлежит руководителю, который смо-
жет так организовать работу людей, чтобы 
это была команда единомышленников, 
объединенных общей целью. А  вообще 
в моей жизни бывали разные коллекти-
вы, - смеется Жолдыбай Исагулович, - но 
всегда получалось найти общий язык со 
своими коллегами. Сейчас коллектив наш 
особенно удачный сложился, даже жаль 
уходить на пенсию. Но как говорится 
«всему свое время», - добавляет Жолды-
бай Исагулович. 

В самом деле, с выходом на пенсию 
жизнь человека просто переходит в иную 
стадию, где человек свободен от повсед-
невных забот о карьерном росте, неза-
висим в своих суждениях, может сам на-
мечать цели, планировать свое время, 
определять приоритеты своих занятий и 
меру ответственности за свои поступки. 
Все это, безусловно, создает благоприят-
ную атмосферу для морального удовлет-
ворения жизнью. У человека начинается 
тот самый золотой век, когда жизненного 
опыта уже достаточно, чтобы научиться 
радоваться всему и не обращать вни-
мания на мелочи, а физических сил еще 
достаточно для того, чтобы было чему 
радоваться.  К сожалению, образ нашего 
среднестатистического пенсионера неот-
рывно связан с бесконечными сериалами, 
ворчанием по поводу и без и ощущением 
ненужности. 

«Свою жизнь считаю счастливой, - де-
лится Ж.И. Нуржанов, -  многие годы были 
посвящены интересной работе, встречам 
с разными людьми». 

На самом деле, иначе как счастьем и 
не назовешь наличие пятерых воспитан-
ных вместе с супругой детей, сегодня они 
помогают растить им семерых внуков и 
внучек. Глядя на Жолдыбая-ага трудно 
сказать, что человек готовится выйти на 
пенсию.  Его очень часто можно встретить 
в спортивном зале Чешского городка, где 
наряду с молодыми сотрудниками КПО 
он легко выполняет сложные упражне-
ния, которые зачастую не под силу даже 
его более молодым коллегам.  Также 
Жолдыбай-ага увлекается шахматами и 
является одним из самых активных орга-
низаторов шахматных турниров.  Он сам 
неизменно участвует во всех турнирах, 
где часто оказывается победителем. С 
выходом на заслуженный отдых связаны 
планы на изменения в жизни. 

«Поеду в родной Актобе, - говорит 
Ж.И. Нуржанов, - там планирую постро-
ить большой теплый дом, чтобы всем ме-
сто было.  Дети и внуки будут приезжать 
и радовать. Наконец-то смогу уделить им 
больше внимания.  Я уверен, что с выхо-
дом на пенсию, жизнь не заканчивается, 
она во многом только начинается».  

Коллектив газеты «Новости Карачага-
нака» желает Жолдыбаю-ага и его семье 
всего самого наилучшего, здоровья, се-
мейного благополучия и долгих лет жиз-
ни. 

Óðàëüñê - îäèí èç ñàìûõ áëàãîóñòðîåííûõ ãîðîäîâ ÑÍÃ

На снимке: Жолдыбай Исагу-
лович Нуржанов. 

На снимке: г. Уральск.

Международная Ассамблея 
столиц и крупных городов в Мо-
скве признала город Уральск од-
ним из самых благоустроенных 
городов СНГ, сообщает ИА «Но-
вости Казахстана» со ссылкой на 
телеканал «Хабар».

Уральск - областной центр 
Западно-Казахстанской области 
- является членом ассамблеи с 
1998 года.

Смотр-конкурс городских 
практик «Лучший город СНГ и 
ЕврАзЭС» проводится ежегодно. 
Из 85 городов стран содружества 
Уральск признан победителем в 
номинации «За комплексный 

подход к благоустройству горо-
да».

По данным акимата города, 
за последние два года на благоу-
стройство Уральска из республи-
канского и местного бюджетов 
было направлено 5 миллиардов 
тенге.

«Это (то, что способствова-
ло улучшению благоустройства 
города) своевременное прове-
дение и участие в субботниках. 
Это предложения население по 
благоустройству того или иного 
участка, которые они вносят на  
ежегодных отчетах. За послед-
ние несколько лет мы построи-

ли 9 фонтанов. Причем таких, 
которых нет даже во многих 
странах СНГ», - цитирует теле-
канал акима города Самиголлу 
Уразова.

Особое внимание уделяет-
ся реформированию жилищно-
коммунального хозяйства. В 
прошлом году за счет инве-
стиций в городе было отре-
монтировано пять тепловых 
магистралей. В текущем году 
планируется реконструкция 
водопроводных сетей. На эти 
цели из республиканского бюд-
жета выделяются 800 миллио-
нов тенге.
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В конце января этого года Председа-
тель правления АО НК «КазМунайГаз» 
Каиргельды Кабылдин провел первую в 
2011 году пресс-конференцию по итогам 
финансово-хозяйственной деятельности 
компании «КазМунайГаз» за 2010 год и 
рассказал о планах на 2011 год.

По словам г-на Кабылдина,  «КазМу-
найГаз» сохраняет многолетнюю позитив-
ную динамику развития. В 2010 году КМГ 
перевыполнил все основные производ-
ственные и финансовые показатели.В на-
стоящее время «КазМунайГаз» является 
одним из системообразующих  элементов 
экономики страны.  Достаточно сказать, 
что в 2010 году в бюджет страны выпла-
чено налогов и других обязательных пла-
тежей на сумму более 405,4 млрд. тенге,  
что превысило план на 10% и уровень 
2009 года на 31%. 

В ожидаемых поступлениях в Нацио-
нальный фонд РК в 2010 году удельный 
вес всех компаний с участием КМГ соста-
вит  порядка 70%. В  общих налоговых по-
ступлениях в бюджет РК за 2010 год ожи-
даемый удельный вес всех компаний с 
участием КМГ составит 31,1%. В доходах 
бюджета РК ожидаемая доля налоговых 
поступлений всех компаний, в которых 
КМГ имеет прямое и косвенное участие, 
составит 24,7%. 

В своем выступлении г-н Кабылдин 
также остановился на реализации  стра-
тегических инвестиционных проектов. 
В рамках реализации инвестиционной 
программы развития компании,  а также 
Государственной программы по форсиро-
ванному индустриально-инновационному 
развитию и Карты индустриализации Ка-
захстана в 2010 году «КазМунайГаз» осу-
ществлял работу по  крупным  проектам 
в сфере увеличения запасов и добычи 
углеводородов, развития нефте- и газо-
транспортной системы страны, модерни-
зации нефтеперерабатывающих мощно-
стей и развития нефтехимии.

Заключен ряд важных соглашений – 
по Имашевскому газоконденсатному ме-
сторождению, Северо-Каспийскому про-
екту, проектам в Северном море (Уайт 
Беар) и Ираке (Аккас). Также проведена 
работа по наращиванию  нефтяных акти-
вов, получены положительные результа-
ты разведочного бурения на суше – блок 
Лиман (по предварительным данным из-
влекаемые запасы  составляют 8,5 млн. 
т.) и море – блок Н.

Êàèðãåëüäû Êàáûëäèí  
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Одно из важнейших событий в нефте-
газовой отрасли и экономики страны – это 
подписание Окончательного Решения об 
инвестициях по Проекту расширения КТК. 
Этот проект особенно актуален в свете 
принимаемых решений по дальнейшему 
увеличению добычи нефти на Тенгизе и  
других месторождениях. Проект преду-
сматривает увеличение пропускной спо-
собности нефтепровода КТК до 67 млн. 
тонн нефти в год (из них казахстанской 
нефти 52,5 млн. тонн в год). Проект будет 
реализован в три фазы и будет завершен 
в 2015 году, стоимость проекта – 5,4 млрд. 
долларов.

Другим значимым для экономики и 
энергобезопасности страны проектом 
является проект строительства газопро-
вода Бейнеу-Бозой-Шымкент. Его реа-
лизация позволит окончательно решить 
вопрос обеспечения потребности в газе 
южных регионов республики,  исключить 
зависимость от импортного газа и создать 
новый экспортный маршрут в направле-
нии Китая. Газопровод длиной 1475 км 
пройдет по территории Мангистауской, 
Актюбинской, Кызылординской и Южно-
Казахстанской областей.

Запланированы следующие этапы 
реализации проекта строительства газо-
провода: I этап проекта – участок «Бозой-
Шымкент» с пропускной способностью до 
6 млрд. м3 газа в год – 2011-2012 годы; II 
этап проекта – участок «Бейнеу-Бозой» 
с увеличением пропускной  способности 
газопровода до 10 млрд.  м3 в год – 2014-
2015 годы.

В период строительства будет привле-
чено около 3500 казахстанских специали-
стов, в период эксплуатации на газопро-

воде будет создано около 500 рабочих 
мест. Дешевый газ станет доступным для 
1,5 млн. казахстанцев, тем самым будет 
осуществлена энергетическая безопас-
ность для всего юга страны. Стоимость 
проекта превышает 500 млрд. тенге. Дан-
ный проект реализуется в соответствии 
с межправительственным соглашением 
между Республикой Казахстан и Китай-
ской Народной Республикой.

В соответствии с поручениями Гла-
вы государства и Правительства ком-
пания реализует ряд масштабных 
индустриально-инновационных проектов 
в области переработки нефти. В 2010 году 
начато строительство комплекса по про-
изводству ароматических углеводоров на 
Атырауском НПЗ. Модернизация Атырау-
ского НПЗ к 2015 году позволит увеличить 
глубину переработки нефти с 50 до 84 
процентов. При этом объем переработки 
нефти составит до 5,5 млн. тонн в год. 
Выпускаемые нефтепродукты будут соот-
ветствовать международным стандартам 
Евро-4 и Евро-5.

Ключевым элементом для развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры 
является проект строительства завода по 
производству битума в Актау. Общий бюд-
жет проекта составляет порядка 290 млн. 
долларов. Сроки реализации – 2010-2012 
годы.  Начато проектирование Северо-
Каспийской экологической базы реагиро-
вания на разливы. Срок завершения про-
ектирования – 2011 год.

Институт химических наук им. А.Б. 
Бектурова и Институт органического ката-
лиза и электрохимии им. Д.В. Сокольского 
вошли в состав группы компаний «КазМу-
найГаз» с целью создания интегрирован-
ной научно-образовательной инфраструк-
туры в области химической инженерии.

Одним из приоритетных направлений 
работы в 2010 году было обеспечение ро-
ста казахстанского содержания в закупках 
группы компаний «КазМунайГаз», а также 
содействие дальнейшему  развитию оте-
чественного нефтегазового машинострое-
ния. Сумма договоров на закупку товаров, 
работ и услуг по группе компаний «КМГ» 

составила почти 1,6 трлн. тенге. При 
этом, общая доля закупок у казахстанских 
поставщиков составила более 811 млрд. 
тенге или 51%. В качестве положительно-
го примера целенаправленной работы по 
увеличению казахстанского содержания 
в проектах недропользования, хотелось 
привести «Программу содействия группы 
компаний АО НК «КазМунайГаз» разви-
тию нефтегазового машиностроения в Ре-

спублике Казахстан на 2010-2012 годы». 
За 11 лет с момента принятия первой 
программы машиностроительными пред-
приятиями Казахстана освоено производ-
ством более 300 наименований различ-
ных видов нефтегазового оборудования. 
К настоящему времени удалось довести 
долю казахстанской продукции по ряду 
наименований до 100 процентов.

Эта работа способствует реализации 
государственной Программы форсиро-
ванного индустриально-инновационного 
развития страны, росту конкурентоспособ-
ности нашей экономики в целом. Что каса-
ется планов на 2011 год, КМГ продолжит 
реализацию Государственной програм-
мы по форсированному индустриально-
инновационному развитию. 

Следующий приоритет – это дальней-
шее развитие казахстанского содержа-
ния. В соответствии с поручениями Главы 
государства, Правительства РК, КМГ дол-
жен увеличить  объем закупок товаров, 
работ  и услуг у казахстанских товаро-
производителей. В этом плане на «Каз-
МунайГаз» возлагают большие надежды, 
через компанию будут реализовываться 
индустриально-инновационные проекты 
в нефтегазовой отрасли, создание но-
вых промышленных производств и новых 
рабочих мест.  Также компания должна 
обеспечить снижение затрат в проектах с 
иностранным участием. 

Еще один приоритет –  это  выпол-
нение утвержденного  Правительством 
РК Плана научно-техническое развития 
до 2020 и Программы инновационно-
технического развития производства. Как 
неоднократно отмечал Президент нашей 
страны – выход из категории сырьевых 
государств должен сопровождаться вне-
дрением самых передовых технологий.

В заключение своего выступления, 
г-н Кабылдин отметил, что за прошедшие 
годы нефтегазовая отрасль Республики 
добилась впечатляющих успехов, войдя 
в число признанных мировых лидеров по 
разведке, добыче, экспорту и переработ-
ке углеводородного сырья.

И здесь нельзя не отметить труд наших 
ветеранов-нефтяников, которые внесли 
значительный вклад в становление и раз-
витие нефтегазовой отрасли. Поэтому мне 
приятно отметить, что в 2011 году отме-
чается сразу несколько знаменательных 
дат: 100-летие промышленной добычи 
на месторождении Доссор, 50-летие  от-
крытия нефтегазоносных месторождений 
в Мангистауской области. 

В целом, ежегодно группа компаний 
«КазМунайГаз» направляет на реализа-
цию различных социальных программ бо-
лее 100 млн. долларов США. Это значи-
тельная сумма, и сегодня «КазМунайГаз» 
по праву является лидером по объему 
инвестиций в социальную сферу. 

C учетом международного опыта

На снимке: Каиргельды Кабылдин.

НК «КазМунайГаз» предлагает создать резервный 
фонд по финансовой ответственности за разливы 
нефти на Каспии с учетом международного опыта.  Это  
указывается в сообщении ассоциации Kazenergy.

Согласно документу, 15-17 февраля в Астане со-
стоялось совещание по реализации работ по разра-
ботке новой редакции национального плана по пред-
упреждению нефтяных разливов и по реагированию 
на них в море и внутренних водоемах Казахстана. В 

ходе мероприятия представители КМГ озвучили пред-
ложение о создании резервного фонда по финансовой 
ответственности за разливы нефти на примере между-
народного опыта.

Предполагается, что учредителями фонда станут не-
фтедобывающие компании, судоходные морские ком-
пании, портовые структуры, осуществляющие деятель-
ность в казахстанском секторе Каспия.

«Таким образом, в будущем в Казахстане могла бы 

быть создана единая система, которая будет включать 
в себя экологические исследования, базы по реагиро-
ванию на разливы нефти, спутниковый мониторинг и 
аэросъемку для обнаружения нефтяных пятен на по-
верхности моря, обучающие программы для персона-
ла. Все это позволит усилить меры по ликвидации и 
удалению нефти и восстановлению до экологических 
норм», - сказал управляющий директор по сервисным 
проектам НК «КазМунайГаз» Магзум Мирзагалиев.
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За последнее время представители 
пенсионных фондов не раз проводили 
встречи  с сотрудниками КПО, во время 
которых обсуждались вопросы относи-
тельно пенсионных накоплений.  При не-
обходимости каждый сотрудник КПО мог 
получить консультацию по вопросу со-
хранения своих пенсионных накоплений 
у компетентного специалиста. Но все же 
стоит отметить, что, занимаясь повсед-
невной работой, многие сотрудники КПО, 
особенно молодые, мало думают о том 
времени, когда им придется выйти на за-
служенную пенсию.  Это сейчас им кажет-
ся, что до пенсии очень далеко. На самом 
же деле, время пролетит быстро, поэтому 
думать о своей пенсии, нужно уже сегод-
ня.  За повседневными заботами мы за-
бываем, что именно сейчас необходимо 
подумать о старости. Мы подчас ленивы 
и нелюбопытны. И о том, что происходит 
с нашими пенсионными отчислениями, 
имеем очень смутное представление. А 
знать надо. И воспринимать их как реаль-
ную поддержку в старости  тоже надо.

Для небольшого ликбеза мы собра-
ли самые распространенные вопросы 
вкладчиков, ответил на которые дирек-
тор Западно-Казахстанского филиала АО 
«НПФ Народного банка Казахстана» Нур-
хан Алмабеков.

- Как можно получить информацию 
о состоянии счета помимо почты и 
личного обращения?

- В большинстве НПФ получать вы-
писку можно двумя способами. Тради-
ционный - прийти в фонд и получить у 
менеджера распечатанную на бумаге 
выписку о состоянии своего счёта за лю-
бой период. Через Интернет - обратить-
ся в фонд с заявлением о переводе на 
интернет-информирование. Получить 
пароль и с его помощью на сайте фонда 
просматривать свой пенсионный счёт без 
ограничений. В НПФ Народного Банка эта 
услуга предоставляется всем вкладчикам 
бесплатно.

- Облагаются ли налогами пенси-

Следуя доброй традиции, 5 
марта 2011 года районный от-
дел по спорту и туризму провел 
районную ежегодную Спартакиа-
ду среди женщин, посвященную 
Международному женскому дню 
8 марта.

Согласно Положения, Спарта-
киада проходила по семи видам 
спорта: волейболу, шахматам, 
пулевой стрельбе, национальной 
игре «тогыз кумалак», армрест-
лингу и настольному теннису. 

На открытии соревнования 
перед участниками Спартакиа-
ды и приглашенными с привет-
ственным словом выступили  
заместитель акима Бурлинского 
района Т. Сидык, председатель 
профкома КПО Т. Кенесов, заме-
ститель председателя районного 
филиала партии «Нур Отан» С. 
Жукиева, заведующий районным 
отделом спорта и туризма К. На-
сипов и главный судья соревно-
ваний Ю. Лилеков. 

После официальной про-
граммы открытия спортсменам 
и гостям была показана неболь-
шая концертная программа. Осо-
бенно зрителям понравилось вы-
ступление танцевальной группы 
«Назерке».  

Затем уже начались спортив-

Äåíüãè íà ñòàðîñòü 
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ные баталии. Первыми закончи-
ли свое выступление стрелки из 
пневматической винтовки. Здесь 
наши снайперы заняли третье 
призовое место, лишь совсем 
немного уступив командам ОСШ 
№4 и Березовского сельского 
округа. И, наконец, теннисистки, 
шахматистки и игроки в «тогыз 
кумалак», победив всех своих со-
перников (а их было 15 команд) 

стали победителями районной 
Спартакиады-2011!

Завершилась Спартакиада 
финальной встречей по волей-
болу между командами КПО и 
ОСШ №4. Выиграв у пяти ко-
манд, в заключительной встрече 
наши волейболистки в упорной 
борьбе все же уступили более 
сыгранной команде, в недавнем 
прошлом защищавшей честь 

Аксайской ДЮСШ на областных 
соревнованиях. И в итоге, сбор-
ная КПО заняла общекомандное 
первое место, второй раз став 
чемпионом районной Спартакиа-
ды! 

Особо хотелось бы отметить 
отличное выступление на этом 
спортивном форуме: 

• Асановой Жазиры – специ-
алиста по договорной работе и 

закупкам.
• Личмановой Ольги – инже-

нера по разработке контрактов.
• Казыевой Агаты – специали-

ста по контролю за отжигами.
• Сагитовой Галии – началь-

ника службы промышленной ги-
гиены и санитарии.

• Моисеевой Анжелики – ве-
дущего специалиста по работе с 
кадрами. 

• Джакуповой Гульжан – спе-
циалиста по работе с кадрами.

Все они награждены дипло-
мами районного отдела по спор-
ту и туризму I степени, а команда 
КПО памятным кубком. 

Профсюзный комитет КПО 
поздравляет чемпионов, а также 
выражает благодарность Управ-
ляющему по трудовым ресурсам 
КПО Кену Линчу, менеджеру по 
взаимоотношению с персона-
лом Айгуль Макановой и отделу 
внешних связей КПО за оказан-
ное содействие в участии коман-
ды КПО в  Спартакиаде.  

Редакция газеты «Новости 
Карачаганака» также пздравляет 
чемпионов и благодарит заме-
стителя председателя профкома 
КПО Саина Дусмаилова за по-
мощь в подготовке данного ма-
териала. 

онные выплаты?
- Да. Но в соответствии с Налоговым 

кодексом (ст. 156) «К пенсионным выпла-
там, облагаемым у источника выплаты, 
относятся выплаты, осуществляемые на-
копительными пенсионными фондами из 
пенсионных накоплений налогоплатель-
щиков, уменьшенные на сумму в размере 
минимальной заработной платы, установ-
ленной законом о республиканском бюд-
жете на соответствующий финансовый 
год, за каждый месяц начисления дохо-
да». Это значит, что налогооблагаемая 
сумма выплаты уменьшается на размер 
минимальной заработной платы. В год - 
на 12 минимальных зарплат.

Минимальная зарплата в 2011 году 15 
999 тенге. Соответственно, необлагаемая 
сумма составит 12 х 15 999 = 191 988 тен-
ге. Сумма выплаты, превышающая дан-
ный размер, подлежит налогообложению 
по ставке 10%.

- Можно ли снять со своего счета 
сразу все накопления?

- Досрочно снять накопления нельзя. 
Исключения: переезд вкладчика на ПМЖ 
в другое государство либо его смерть.

- Можно ли оформить кредит или 
ипотеку под пенсионные накопле-
ния?

- Нет. Пенсионные накопления пред-
назначены для обеспечения вкладчика 
в пенсионном возрасте, когда он уже не 
будет работать. Эта главная и пока един-
ственная их задача.

- Выгодно ли переводить пенсион-
ные накопления из фонда в фонд каж-
дые полгода?

- Сам по себе переход из одного фон-
да в другой не дает плюсов или минусов. 
Недостатки или плюсы от пребывания в 
фонде можно ощутить лишь спустя какое-
то время (3, 6, 9, 12 месяцев), отслеживая 
доходность нового фонда, уровень серви-
са и т.д. Чтобы не ошибиться с выбором, 
лучше проводить такой анализ приглянув-
шегося фонда до перехода в него.

- Есть ли независимый источник 

информации о деятельности всех 
НПФ?

- Да, это Агентство по финансовому 
надзору (АФН). На сайте www.afn.kz еже-
месячно публикуется информация о до-
ходности всех НПФ Казахстана.

- Как происходит перевод денег из 
одного НПФ в другой?

- Вкладчик заключает договор с лю-
бым пенсионным фондом. На основании 
его заявления и договора фонд запраши-
вает информацию о нем в ГЦВП. ГЦВП 
переводит средства из старого фонда в 
новый. Обычно эта процедура занимает 
около недели.

- Может ли супруг(а) получить вы-
писку со счета вкладчика по его удо-
стоверению без присутствия самого 
вкладчика?

- Закон «О пенсионном обеспечении 
в РК» предусматривает конфиденциаль-
ность информации о вкладчиках и состо-
янии их счетов. НПФ и ГЦВП гарантируют 
тайну пенсионных накоплений. Она мо-
жет быть раскрыта третьему лицу, в том 
числе и супруге, только на основании но-
тариально заверенной доверенности.

- Имеет ли место капитализация 
пенсионных накоплений при переходе 
из фонда в фонд?

- Нет. Капитализации как явления 
применительно к пенсионной системе не 
существует. Также недопустимо исполь-
зование ложного утверждения о слиянии 
накоплений и инвестиционного дохода 
в одну сумму при смене пенсионного 

фонда. Значительная часть населения 
ошибочно полагает, что при переходе из 
одного фонда в другой происходит фик-
сация доходности пенсионных накопле-
ний. Данное заблуждение является одной 
из причин активной миграции вкладчиков 
накопительных пенсионных фондов, что, 
в свою очередь, дестабилизирует рынок 
накопительной пенсионной системы в 
целом.

- Некоторые фонды привлекают 
вкладчиков различными акциями, по-
дарками. Гарантия ли это стабиль-
ной работы фонда?

- Подобные акции финансируются 
фондами из собственных средств и при-
званы увеличить клиентскую базу, со-
хранить преданность вкладчиков. Такие 
акции должны восприниматься вклад-
чиками только как приятное дополнение 
к удовлетворительной работе фонда. 
Если же фонд терпит хронические убыт-
ки: доходность падает, число вкладчиков 
уменьшается, и в тоже время проводится 
крупная рекламная кампания с раздачей 
подарков, бонусов и т.д., это повод серьез-
но задуматься о необходимости перехода 
в подобный фонд. 

- Планируется ли сокращение ко-
личества НПФ? Правда ли, что скоро 
будет один пенсионный фонд?

- За сокращение выступает государ-
ственный регулятор - АФН. Главные аргу-
менты: снижение операционных расходов 
фондов за счёт сокращения персонала, 
рекламных расходов, так как снизится 
конкуренция. Однако из-за недостаточно-
го инвестиционного инструментария это 
не решит фундаментальной проблемы 
НПФ - низкой инвестиционной доходно-
сти.

- Все ли НПФ частные? Остались 
ли государственные пенсионные 
фонды?

- В настоящее время в Казахстане ра-
ботают 13 НПФ. Все они - частные.

- Будет ли увеличен возраст выхо-
да на пенсию? Правда ли что женщи-
нам увеличат пенсионный возраст до 
63 лет, как мужчинам?

- Этот вопрос не в компетенции пен-
сионных фондов. Его необходимо адре-
совать государственным органам, прежде 
всего Министерству труда.

Директор Западно-Казахстанского 
филиала АО «НПФ Народного банка 
Казахстана» Нурхан Алмабеков.

На снимке: сборная команды КПО.
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Великий педагог В. Сухомлинский однажды написал, 
что спорт становится средством воспитания только в том 
случае, если это любимое занятие каждого. Если роди-
тели привыкли проводить время у экрана телевизора 
или компьютера, приучить ребенка к активному образу 
жизни будет непросто. Поэтому можно сказать с уверен-
ностью, что родители юных спортсменов из Уральского 
волейбольного клуба «Грация», сами являются активны-
ми приверженцами здорового образа жизни.  

Ïîääåðæêà äåòñêîãî ñïîðòà – ñîöèàëüíàÿ îòâåòñòâåííîñòü áèçíåñà

На страницах нашей газеты мы не раз писали о спор-
тивных достижениях юных волейболисток этого клуба, 
который пользуется спонсорской поддержкой компании 
КПО. Успехи юных волейболисток Уральска, достигнутые 
благодаря долгим и упорным тренировкам, действитель-
но впечатляют. Наши спортсмены не раз завоевывали 
высокие места на различных республиканских турнирах, 
а также международных соревнованиях как ближнего, 
так и дальнего зарубежья.

Огромную помощь  клубу оказывает компания КПО, и 
команда «Грация» связывает большие надежды на даль-
нейшее плодотворное  сотрудничество с компанией. 

Совсем недавно девочки 1997-1998 года рождения 
команды «Грация» приняли участия  в Международном 
турнире, состоявшемся в России в городе Тобольске.  
Выступили подопечные КПО совсем неплохо, выиграв 
несколько встреч с довольно сильными соперниками, и 
в результате заняли одно из почетных призовых мест.  

Â ïîìîùü áîëüíèöå

Работники КПО, находившиеся на вахте 22 апреля, проживаю-
щие в Чешском городке, также отметили праздник Наурыз.  Всех вхо-
дящих в столовую лично приветствовал шеф-повар столовой КПО 
Антонио Салваторе Фоиз, представляющий компанию Multicatering. 

В этот день сотрудники столовой Чешского городка, под руковод-
ством Антонио, порадовали вахтовиков праздничными угощениями.  
Для вахтовиков было сделано все, чтобы они могли почувствовать 
атмосферу праздника, национальный колорит, а самое главное, уют 
и тепло родного очага.  

Все блюда, приготовленные поварами в этот день, были просто 
восхитительными.  Особенно стоит отметить национальное казах-
ское блюдо бесбармак, который полюбился не только гражданам 
ближнего, но и дальнего зарубежья. Кроме того, многие иностран-
ные граждане, которые прибыли на Карачаганак совсем недавно и 
никогда до этого не участвовали в празднике Наурыз, в этот день 
имели  возможность познакомиться с роскошным убранством казах-
ской юрты, которая была выставлена в столовой Чешского городка.

Íàóðûç ñ Àíòîíèî

Материально-техническая 
база районной больницы г. Ак-
сая улучшается с каждым годом 
и во многом благодаря спонсор-
ской поддержке компании КПО, 
руководство которой понимает, 
что здоровье каждого человека 
во многом зависит не только от 
чуткости и профессионализма 
медицинских работников, но и 
от качества медицинской помо-
щи, в которой немаловажную 
роль играет современное меди-
цинское оборудование. 

В прошлом году отличный 
подарок для местной район-
ной больницы и, особенно для 
детей Бурлинского района, 
преподнесли сотрудники КПО, 
входящие в Карачаганакский 
детский благотворительный ко-
митет. Узнав о том, что детям 
района приходится ездить в 
Уральск для снятия электро-
кардиограммы из-за отсутствия  
необходимого аппарата в рай-
онной больнице, сотрудники 
КПО, представляющие детский 
благотворительный комитет, 
приобрели электрокардиограф 
в Алматы. Электрокардиограм-
ма (ЭКГ) - это графическое 
представление разности по-
тенциалов, возникающей во 
время работы сердца на по-
верхности тела, регистрируе-
мой аппаратом под названием 
электрокардиограф в процессе 
электрокардиографии. Элек-
трокардиография является од-
ним из основных методов диа-
гностики сердечно-сосудистых 
заболеваний. Кроме того, это 
самый старый и до сих пор 

наиболее широко применяемый 
метод исследования состояния 
сердца. Для записи ЭКГ неболь-
шие металлические электроды 
помещают на руки, ноги и грудь 
пациента. Электроды улавлива-
ют силу и направление электри-
ческих токов в сердце при каж-
дом его сокращении и передают 
в записывающий аппарат. В ре-
зультате получается кривая, на 
которой можно различить зубцы, 
расположенные на определен-
ном расстоянии друг от друга и 
имеющие определенную величи-
ну (высоту и ширину) и опреде-
ленное направление (вверх или 
вниз).

По словам главного врача 
Бурлинского района А.А. Алдан-
гарова: «Нам удалось достигнуть 
соглашения с руководством ком-
пании КПО о выделении спон-
сорских средств для улучшения 
материально-технической базы 
больницы после того, как мы сра-
зу после назначения нового гене-
рального директора пригласили 
Джузеппе Пази к нам, показали 
больницу, познакомили с врача-
ми и медицинскими работниками, 
рассказали про все проблемы. И 
хотя изначально оговариваемая 
сумма была несколько  умень-
шена, на поступившие 42 тысячи 
долларов мы смогли приобрести 
новую технику, остановив выбор 
на качестве и доступности цен. 
В конце прошлого года к нам по-
ступило новое оборудование, 
это – японский современнейший 
кардиомонитор для реанимации 
в роддом, новые ЭКГ-аппараты 
в каждое отделение, автокла-

вы, сухожаровые шкафы – то 
есть все, чего не хватало. Сей-
час прорабатывается вопрос о 
передаче нашей больнице дет-
ского ИВЛ-аппарата, решен во-
прос с передачей УЗИ-аппарата 
экспертного класса, к тому же 
у нас работает сильнейший 
специалист, недавно повысив-
ший квалификацию в Израиле. 
Надо сказать, что все проблемы 
благодаря содействию со сто-
роны руководства департамен-
та здравоохранения находят 
и понимание, и содействие в 
решении. Так, нам были выде-
лены 18 млн. тенге из област-
ного бюджета на приобретение 
новых котлов. Теперь у нас 
одна из лучших котельных. По-
меняли водопроводные трубы. 
Еще одним улучшением вну-
тренней инфраструктуры стало 
подключение сети Интернет к 
компьютерам всех врачей, в 
скором времени эта работа бу-
дет завершена. Также можем 
похвастаться недавним «ноу-
хау»: в центральной и детской 
поликлинике не так давно были 
установлены телевизоры с пло-
ским экраном для снятия напря-
жения в очередях, так сказать, 
совмещение приятного с полез-
ным».

Напомним, что в конце про-
шлого года вновь была прове-
дена очередная модернизация 
медицинской системы района; к 
тому же, отрадно, что о качестве 
работы руководство медицин-
ской сферы района заботится 
постоянно, что вселяет надеж-
ды на позитивные изменения. 


